

(第四部)

第十五回 參議院法務委員會會議

昭和二十七年十二月二十三日(火曜日)
午前十一時二十二分開会

出席者は左の通り。

委員長 理事
常務 常務
監督

卷一百一十一

加藤 武衡君
宮城タマヨ君
金子 洋文君

國務大臣
法務大臣　犬養
健君

法制局長官 佐藤 達夫君
法制局次長 林 修三君

官房長官
法務政務次官
押谷 富三君
上村健太郎君

法務大臣官
房經理部長 天野 武一君
法務大臣官
立野木益雄君

法務省保護局長 斎藤 三郎君
外務省條約局長 下田 武三君

局側
常任委員
會專門員
西村
高兄君

常任委員會専門員 堀 真道君

最高裁判所長官
代理者（事務總
局人事局長） 鈴木 忠一君

最高裁判所長
官代理者、事務局
給与課長

最高裁判所
長官代理者
(事務局長) 宇田川潤四郎君

守田直君

本日の会議に付した事件

○検察裁判及び死刑の運営等に関する調査の件(日本国とアメリカ合衆国との協定による貸与船舶の法的概念等に関する件)

(更生保護事業等に関する件)

○検察官の俸給等に関する法律の一部を改正する法律案(内閣送付)

○裁判官の報酬等に関する法律の一部を改正する法律案(内閣送付)

○委員長(岡部常君) 只今より委員会を開きます。

本日は先ず前々回に引き続きまして法務大臣に対する質疑を行います。

○伊藤修君 私はこの際お伺いしておきたいのは、現在船舶に関する条約の承認を外務委員会において審議しておられるに際しまして、法務委員会といつたしましてもこれに対して関心を持たないかやならないと思う一点は、問題点の船舶が果して軍艦なりやという点があるのであります。が、一体法務大臣といつたされど、は、国際法上の軍艦と国内法上において法上の軍艦と、且つ国内法上においての軍艦については実質上の軍艦と法律上の軍艦、この点について先づ定義をお伺いしたいと思います。

○國務大臣(大庭健君) お答え申上げますが、法制についての二点は法制局

○政府委員（佐藤達夫君）　只今のお尋ねに對しまして少し私のほうで勝手に調節したことになるかも知れませんが、實質上の軍艦といふものと國際法上の軍艦といふうに分けて、そういう分け方でお答えをさして頂きたいと存じます。実態上から申しましての軍艦と申しますれば結局軍事目的のために使われる船ということに尽きると思います。國際法上の軍艦の定義といふことにつきましては、これは大体國際法の教科書におきましても一定の基準が上つておりますが、それによりますと、先づ公船の一種である、そして國の海軍組織に屬しておる、その海軍に屬する将校の指揮の下にあつて、勿論そのいえますので、そのように御了承願いたいと思います。

あらうとなからうとこれは一休軍艦しないでよいのかどうなれば、その上に海軍がお尋ねではなかろうかと思います。私の考えでは、そういう点からの実は答えができないので、大変身近なことを申しますけれども、捕鯨船などがやはり大砲を積んでおると申しましても、それが軍艦であるとは考へない。その実質というものよりも、むしろ結局尽きるところは何の目的にそれが使われるのか、即ち戦争目的のためにということを区別せざるを得ないのじやないか。これは直に申しまして尽きたところはその一点になるのじやないかと考えておる次第でござります。

点を総合して最も明確にということになれば、私が今まで樓々申上げたとこ

その点はまさに先生のおつしやる通り
主権の下になければならんということ
は当然のことであります。

しやる通りでござりますが、ただ今の一定の武装をしておるということは、結局その海上警備隊といふものの任務即ち海上における治安の維持ということから必要なものであり、又その限度

備隊の旗がある。それを向うで軍艦旗であると見られればそれきりのものではないかといふこの程度のものであると私は思う。従いまして國際法の原則とか定義とかいうものは、むしろ何が

条の第二項によるとこの「その他の戦力」ということに当てはならないでしようか。およそ憲法を作るときの考え方というものは、一定の装備せられたところの人的構成というものが蓄えられ、しばしば一用事から場合ごとに

1000

○伊藤修君 目的が重用に供せられない
かはないのでなかろうかと、私は本当にそう思つております。何か別に手がかりのようにお氣付きのことがございましたら、その手がかりを教えて頂ければ又それによつてお答えいたしたいと
思います。

す。そういたしますと、現在問題となつておるあのフリゲート艦が、千四百三十トンですか、小さいほうが二百五十四トンですか、これらの船にはそれぞれの大砲、爆雷、いわゆる戦闘に供得るところの武器というものが備え付けられておる。而もそれには一定の人

のものであるということからいつて、それが治安の目的のために使われる船であるといふことは又これはつきり由上げ得るところであろうと思ひます。従いまして結局はやはり目的のほうの問題になつて来るので、それが假に或る国で、例えはタイ国にそれが貰われる

軍艦であるかというそれ／＼の国に与ける使用目的その他によつて一応實質がきまつて、それから先に國際法でどういう特權を与えるかとか何とかの分けの基準がそこに出で来るのではないかと思いますので、非常につきつゝたところを申上げれば、佐藤説だとお

これが戦時用に供せられ得るようなものを作らしめないために「その他の戦力」と言つておる。又一朝事ある場合において戦争用途にこれを転換し得るような軍艦を造らせないよう¹に第二項というものがあると思う。現在の目的が國益²と云ふべきであると、この二点をもつて、

1000

ばすべて軍艦であるのだということは
言えるのですか。そういうことは言え
ないのでよう。それが常に主権の下
に服していない以上は軍艦じやあり得
ない。主権の下に服していない船体が
交戦の目的に供せられましても、それ
は必ずしも軍艦とは言い切れない。だ
員が乗せられておる。その人員はあき
て海軍であると否とを問わねない。おと
そ軍艦に乗ることの吏員といふもの
は教師であろうが、傭兵であろうが或
いは他の者であろうが、それが主権の
命令によつて乗つておる場合において
は、私は海軍たるの資格を有すると用

て、その船が向うの海軍の組織の中に入つて、それが戦争のために一つの役割を果すという目的をつけられるといふことになれば、これは又軍艦であると申上げざるを得ない。いずれも私はそういう考え方は正しいことと思います。我が国でこれを借りて使おうと申す。

国内安寧から樂らでござつてしやう。いふことになれば、これはもう憲法は有名無美ですよ。それは成るほど陸海空軍という顯著な標識を持つた組織体を作ると云うことは免れるでしよう。併しその他の戦力を蓄えることを我々は否定しておるにとかわらず、そうした形式論によつてこれらのものを蓄

から民間人が船を操作して中共と戦うというような場合にはそれは軍艦と言えますか。そういうようなことは言えないとでしょう。目的のみによつて軍艦の定義をするということは不可能です。又軍艦旗を掲げておることによつて軍艦であるという考え方私はそれない。これは今までの通説だと思う。その場合においてフリゲート艦に乗りておる乗員が艦員と称せられようが、警備員と称せられようが、その名称の如何にかかわらず、少くともそう一一定の吏員によつて操作され、而それが主権の下に服しておる、そうち

しますのは、先ほど申しましたように、あくまで治安の目的のために使われるのでありますから、たま／＼それが或る種の武装をしておつたからといって軍艦であるとは直ちにならないと考えております。

いうことは便宜論です。便宜論は便宜論で政治論としてこれは又後に考えてべきことである。少くとも我々は政府のあり方としては、そのものが果たして軍艦なりや否やという法律的な見解を定めて來るのでありますから、而して後においてそれがそなへざるに

え得るということでは、憲法の第二章
というものは全く空にひとしい。憲法
制定当時の考え方等は、そ
した潜在的職力等を否定しよ
うとしてこそ初めてあの精神が貫かれ
ると思う。今のようなお説を以て現に
戦争のために作つたものじやないとい

と思うのです。即ち實質的には一定の船体を持ち、そうしてそれに一定の吏員、私はあえて吏員と言いますが、人員を持ち、それが主権によつて操作されておるものでなくてはならないと思ひます、如何ですか。

○政府委員(佐藤達夫君) これは私の

の学説によるところの軍艦の定義によれば、もう一つ佐藤定義といふものが現わわれて、目的を加えることによつて初めて軍艦なりや否やといふことが区別ができる、こういふ結論になるのですか。目的によつて軍艦が否かの区別をつけようという御見解ですか。

合においてそういう便宜論を考えていただきたい。今のようなお説であるといいますれば、憲法第九条のいわゆる第一項の「その他の戦力」ということは対してそれがどういう御見解でありですか。あなたのお説でもつてすればおとそ国内治安の目的のためにといふ

うことになれば、どんなに作つてもいいといふ議論に到達せざるを得ない。さような不合理な、あなたの法律家としての考え方としては全く政治家の議論に堕していると思う。政治論を何つてゐるのじやない。法律論を専つてゐるのである。学者としてのもう少し良心的

言葉が少し足りませんでしたが、確かに私が軍事目的とか或いは戦争目的と申しておるのは、結局戦争というものは国によつて行われるものだということを頭において呑んで申上げておりましたためにあいまいでありました。

○政府委員(佐藤達夫君) それはおこなつた軍艦を何と申しますか。いわゆる船艦であるといふあなたたちの御説明が私には納得できない。この点如で

先生のお話にもありましたように、国際法で旗をあげるとか、海軍の職員を乗せたものであるとかいろいろことは、これは一間のやることでございまして、旗だつて今仰せの通り海上保安庁或いは海上警

ことになりました。そのためには、一ト
ンの船、武装したところの船舶を日本
が得る、何千機、何万機の飛行機を日本
が得ると、何百箇師団も持ち得ると、い
うことになり、それが果して憲法の第一

を卒直に述べて頂きたいと思ひます。
○政府委員(佐藤達夫君) だん／＼と
適切な御質問を得て私どもの考えてお
るところもこれからはつきりする」と
と思ひます。この考え方、非常に邁哲

なお言葉だつたと思ひますが、武器のよ
うなもののが善え方の問題には私は二通
りあると思ひます。即ち憲法の制定の
帝国議会の御審議の際にも出ておりま
したが、例えはこの武裝を放棄して大き
な内乱や騒擾が出来たら一体どうするか
といふ御質問が、貴衆院を通じて深刻
に出た。それに対してもとより軍隊
は持てませんけれども警察力等によつ
て处置いたしますといふお答えをして
おります。又その場合に機関銃のよう
なものは持てますか。機関銃のことき
ものは持てませんといふお答えまで、
これはたしか幣原さんだつたと思いま
すがやつておるのであります。従いま
して善え方の問題としては、例えは今
の治安目的のために必要な機関銃とい
うようなものは當時から予想されてお
つた。併しこれが用い方如何によつて
は戦争の目的にも確かに機関銃とい
う意味で或る種の武器を或る種の目的
のために善えるといふことは憲法が容
認していると申さざるを得ないと思
ます。ところがその心配は善え方がだ
んだんと組織化され、強力にな
なつて来て天井を知らんというよ
うなことが憲法上許されるかどうかとい
う問題に私はなると思う。それは憲法上
明確に限界をおいておる。この憲法の
そもそもの第九条といふものは第一項
に明らかでありますように、侵略戦争
を実は禁止しているので、自衛権は否
定しておりませんし、自衛戦争そのも
のも実は憲法九条第一項では否定して
おらないわけであります。併しながら
この過去における自衛戦争の名の下に

侵略が行われたというようなことから、万全を期する意味で第二項が設けられまして、その戦争に使い得るような手段をそこで保持を禁止したということであるのであります。その場合に「陸海空軍その他の戦力」の「その他の戦力」というものは一体どうなるかという問題が残るわけです。一体実力組織といふもののはなぜればこれは目的が達し得られないものであります。治安目的との交錯関係に結局その限界線が出来るとと思うのであります。我々といたしましては、文字上から申しまして「陸海空軍その他の戦力」とありますて、軍艦、大砲、その他の戦力とは書いてない。でありますから、その他の戦力と、軍その他の戦力」といふに言つておるのでも結構化された装備編成を持つた総合体、それは戦争に役立つ、その戦争というのはたび／＼木村大臣が言つておるようく近代戦争の遂行を有効適切に成し得るような、そういう遂行能力といふに言つておるのであります。これは治安目的のために許されるところから睨み合せて考えましてもこれは当然の限界線だらうと言えると思います。従いましてその上の限界線といふものは一つ／＼の軍艦とか、機関銃とかいうようなものを抑えるのではなくて、勿論それらは戦力の構成要素にはなりますけれども、戦力そのものとはそれを以て直ちに言ふことはできない。人的に物的に裝備編成されたものが近代戦争に役立つものであるかどうかということで天井を抑えて外から見て板に治安目的と云いつづ非常な武力が蓄えられる、組

組織編成がなされるといふ場合に、これをお客観的に眺めて如何に名はそうであらうとも、実は戦争を狙つてゐるのじやないか、或いは又その組織、編成の程度からいつて近代戦争を有効に遂行し得る実質を持つておるということになると、なつて來ると、第一項の違反にそれが問われる虞れがありますから憲法はそれを禁止している。私は言葉が下手でありますから御了解願えないので知れませんが、そういうふうに考えておるわけでござります。

の六十有九國の持つておるところの軍備といふものはすべて軍隊でないといふことになると思う。さよならばかげた議論はないと思う。イスにおけるところのあの防備の態勢を整えるところの自衛力が木村さんの説を以てすれば軍隊じやない、いわゆる戦力じやないといふことになるが、私はさう愚な解釈はあり得ないと思うのです。少くとも戦争し、それが非常な事態があろうと敵の戦力を傷つけ得るところの能力を持つたものであれば、これはすべて戦力であるというのは当然でしょう。而もあなたのお説を以てすればそれが組織ある統制されたところのものであるということになるのです。一つの大砲を私は戦力とは申しておりません。殊に問題のフリゲート艦の艦上には高射砲を持つておる。一体国内治安を維持するのに、我々が法務に関するおつて、空中より今日国内治安を乱すということが考えられるかどうか。将来はあり得るかもわかりません。併し今日としてのことぐくの船が高射砲を以てしなければ日本国内の国内治安は保たれんといふふうに御想像になつておるのでですか。法務省裁如何です。共産党が飛行機を持つておるでしようか。或いは強盗團が飛行機を持つておるでしようか。空中賊があるとお考えになつておりますか。何のために高射砲を持つておるのですか。これが戦力でなく而もこれが一定組織の上におかれている。一つの高射砲を指して言うのじやない。六十八隻といふものにことごく備え付けられていいとすればそれが取りも直さず戦力でないのですか。如何ですか。

るかということで私はござりますが立派な法制は國務大臣ではありますけれどもこれは政府の法制に關係する意見というになりますと私は國務大臣ではありますけれどもこれは政府の法制に關係する意見ということが最も円満であり又穩当であると考えておりますので御了承願いたいと思います。

○政府委員(佐藤達夫君) 結局先ほど触れましたところにも関係しますが、内乱或いは騒擾、而もこれは例のスペインの内乱その他の最近の傾向から申しましても、外国の教唆或いは援助というようなことによって大きな規模のものが起り得るということが想定できるわけであります。さような場合に如何にして国として腕をこまねいておれるかどうか。腕をこまねいておれば又憲法違反だと私は思います。国民の生活を守つて行くことが憲法上の國の義務となつてゐる以上は、その点に対する手当はどろなわではいけないので、万全のできるだけの準備はしておかなければならぬといふふうに考えております。そういう点から申しましても、只今御指摘の或る種の裝備はどうであろうかということは、これは或いは保安庁のほうから詳しく述べると私は思いますけれども、私が考えましても決してその任務を逸脱したものではないというふうに考えておるわけでございます。

○伊藤修君 これは政府の今日の考え方としては極力憲法違反にならざるようには強弁しておられるのですから、これまでおし進むことは役に立たんと思いますけれども、私は良心あるところの、尊敬してやまない佐藤さんまでが

この政府の間違つたあれをこじつけて法律的に説明しようとは考えなかつたのです。私は何も政府の政策を云々というのじやなくして、少くとも我々としては国民に対しまして、立法院の責任ある地位として、これが戦力であるか否かということを法的に説明する場合においては、こういふものを戦力でないといふ説明は不可能だと思ひます。故にあなたにこれを重ねて伺つておつたのです。あなたの説を以てすればいま一つの場合を想像いたしまして、先ほどお言葉にありました自衛権の範囲内においては差支えないと、いうけれども、これはその自衛権といふものは積極的な自衛権及び消極的な自衛権、いづれを指しておるのですか。

○伊藤修君 そうしますと、例えば「自衛権」というものは、これでは消極的な自衛権に違ないと考えております。

のフリゲート艦において保安庁の説明を私が伝聞することによりますれば、私が伝聞することによりますれば、海賊等が来た場合にこれを撃退する、警備するというためにもしなくちやならん。相干方がたまく海賊であればよろしいし、而も韓国の軍艦が、李ライソ若しくはマッカーサーライン等の沿岸線において争いが起つてたまく発砲して参つた場合において、発砲されればこちらが自衛権の範囲内において行動するという訓令が出ておるらしい。こちらからは打たない、向うから打つた場合においては、これに応戦するというような考え方は正しいですか。

その場合に少くとも応戦いたしますれば、いすれからでもこちらから積極的に自衛権の発動として発砲いたしましたければこれは問題でしよう。併し受けたたつて発砲いたしましても少くとも発砲と同時に交戦状態は成立すると田中君が、いわゆる国際法上の交戦状態にならぬか、ならんかはこれは第一の問題として、例えば第一次大戦の場合におきまして、ドイツがベルギーを侵略した、通過しようとした場合にベルギーの国境を越えると同時にベルギーがこれを受け立つてこれを阻止しようとした瞬間ににおいて、ベルギーとドイツの間は必ず戦状態に入つておつた。これは疑ひない。そうした場合に陸戦法規の交戦に関する規定がここに適用されることは申すまでもない。そうした場合において自衛権の発動の結果、その状態がかく申してこれが国内の船舶の行為であると

いつでこれを処理するのか或いはその他の国際法上のどういう法規によつてこれを処理するのであるか。

○政府委員（佐藤達夫君） 国際間においての実力行使の場面といふものは私はいろいろな場面があると思います。平時国際法の本をひもといてみますと、平時国際法の場面における自衛行動、その他の実力行使の場合はきめてあります。従いまして国際間に実力衝突があつたからといって直ちに戦時国際法の分野に入つて来ることはいけないと思います。ただ御指摘の今御説例で言われます場合には、今まで保安庁で説明しておりますところでは、今のお話とは多少違つて来るようにも思うのであります。要するに極力こちらの実力発動というものはしない。むしろ傍からそれを見守つておるという態度で収拾すべきで、ただ假定の問題難の形、そういう形からその権力行使として急迫不正の侵害がよそから加えられるという場合には、当然自衛権と認められるべきものとしてあり得るのであります。こういうところまでを御答弁しておる次第であります。

○伊藤修君 でありますから平時或いは戦時いずれの場合を適用するかは別問題といったしまして、国内的にこれをどういうような法的見解を以て処理されるかと聞いております。勿論今は自衛権の場合において、急迫不正の侵害に対してもこれを阻止するために、みずから本来持つておるところの自衛権を行使するための消極的自衛権である。その範囲内においてこそ初めて我が國の憲法は認めておると、かように私は

○政府委員(佐藤達夫君) 全く先生の
おつしやるところと私の考えとは一致
しております。消極的の自衛権とはそ
ういう意味であると私は考えて申上げ
ておるわけであります。その場合は結
局この具体的の場合々々によつて違う
とは思ひますけれども、例えば水上警
察といふものは結局實力行使をしなけ
ればならんいろんな場合が想像されま
す。正当防衛或いは緊急避難の形にお
ける場合もある。その場合々々を考え
るとすればこれは統一した、貫した
一つの問題である。たゞ、このフリ
ゲート艦がどうのこうのといふところ
を言われますが、そういうところから
区別が出来来るような性質の問題では
ないと私は信じております。

通りに、私は平時国際法の部面の問題であると思います。その場合に向うに、これらの船が捕まつたという場合は、これは常識論で大変申訳ございませんが、我がほうとしてはこれは正当防衛の処置としてやつたことで、決してお前ほんにだ捕されないわれはないといつて、外交交渉によつて強硬なる申請を入れをするというのが当然の成行であろうと考えております。

○伊藤修君 少くともそういう場合において向うが日本の軍艦でもない、日本民間船舶でもない、こういつた主體の作用に基くところの船艇がそうちの装備を持ち、そうち一定の人員を持つて行動されておるものが敵対行為をした場合において、通常船舶の大砲をもつてそういうものを海賊とみなしてやるか、これはその場合々々によつて違いましょうが、そういう取扱を受けようのでしようか。そういうことを一体御想像になつてお作りになつておるのですかどうでしようか。あらゆる場合におけるところのこれら乗組員に対するところの手当とか、処置方法とか、そういうものをお考えになつておりますか。立法化されておりますか。

○政府委員(佐藤達夫君) それは普通の海難の場合と理窟は同じだらうと思ひますけれども、船が行方不明になつた場合の海難であります。そういう場合と同じだらうと思いますけれども、一々そこまで仮想と申しますか、仮定と申しますが、そういう場合まで流れ

在這場電影中，我們見到的是「一個時代的終結」。

てこの要件を備えてないものにかかる
らず、日本がたとえこれを軍艦だと称し
ようと欲しましても、これは国際法上
軍艦の名の不当使用になるわけであり
ます。でありますから、日本は無論こ
れを軍艦と欲する気持もございません
し、国際法上軍艦を認められるだけの
要件も備えていないものでありますか
ら、先ほど申しました第一の公船の一
種として、従いまして只今問題となつ
ております軍艦につきましては、外国
の沿岸航海につきまして、一定のこれ
はまだ規則といふよりは、熟認程度の
権利でございますが、軍艦が外国の沿
岸に入った場合には黙つておる。併し
今回の船は公船でございますから、仮
に外国の領海に入ります場合はその都
度あらかじめ相手国の許可を得なければ
ばならない。このように軍艦たると公
船たるとによりまして、外国の沿岸海
域に入るについての待遇の違いがある
次第でございます。

認むるといふ学者は一人もおりませんが、例えば警察権の免除と或いは一定の課税権の免除とを認めるのは、船舶が外国の国家の目的に供せられるという特別の地位に鑑み至当であるといふ説をなす学者もあるようあります。併しながらこれはまだ国際法上一定の基準がないと申すのは、実情に適しておると存じます。

○伊藤修君 そうすると結局軍艦に準じた取扱を受けるという意味か、船舶としての取扱を受けるという意味か、どつちですか。

○政府委員(下田武三君) 軍艦と商船との中間にあると存じます。そうして中間のどの辺で待遇されるかということは、国際法上の一定の原則がございませんために各国の取扱によつて定まるところ、そういう実情でござります。

○伊藤修君 そうすると通行、衛生、検疫、碇泊の所定、開港、そういうものはどうなるのですか。

○政府委員(下田武三君) 只今御指摘の関税とか、検疫とかそういうものは自国の沿岸に近い所で仕事をいたします。例えば國家の水産学校の所属の航海練習船でござりますとか、或いは……

○伊藤修君 いや私のお伺いしておるのは、フリゲート艦が若し公海において、外国の沿岸に出た場合においてどういう取扱を受けるかということを聞いております。碇泊の所定の場合においても軍艦として碇泊所定を受けるのか、検疫を受けるのか、船舶として受けれるのか、公船として受けるのか、それを伺つておるのであります。

○政府委員(下田武三君) その点は先ほど申上げましたように、どうなるか

○伊藤修君 するとなつたが自分で作つた船が何に待遇されるか、未知数のものはございませんで、若し或る国に送るという場合にはあらかじめ許可を求めるとともに、一休この船がお前の国の領水に入つた、港に入つた場合はどういう待遇を受けるかということはあらかじめ確かめる外交的措置が当然とられなければならないと思います。

○伊藤修君 私のお伺いしておるのには、日本国を代表いたしましてあなたが外務省の一員として、この船をこの種の公船だといって相手国に同意を求めるのか、あなたたちの恩召のままに取扱つて下さいといふのか、軍艦としてこれを待遇しろといわゆる不可侵權があるのだ、治外法権があるのだということを相手国に主張し得るのか、その点を伺つております。

○政府委員(下田武三君) これは公船であるということは先方にも明らかに了解できると思います。従いまして我がほうは権利として治外法権を要求するわけには参らないと思います。併しながら日本国家に属する船でありますから、乗員がみな検査されるとかあるいは課税されるとかいう点について、相手国の好意的措置を求ることはできると思います。

○伊藤修君 それは相手方が船舶と認めた場合と公船と認めた場合において、

今御承知のよくな待遇を受けるといふことになりますと、日本の屈辱ではないか。せつかくそうちたものをお作りになつて税金をとられる、港湾におけるところの碇泊所定權もない、検査の所定權もないということになつてしまつて、あなたたちの考え方と現在の政府の考え方とおるような秘密といふものが保たれることになるのではなかつて、いろんなことがされることになつて、いざなことがされることがありますか。近代兵器の中核ともいふべき電波は、近代兵器の中核ともいふべき電波に関するところの装備といふものは完備されておる。これらの装備のあり方、機能といふものが手に取ることなく相手方に知悉されることは好ましい状態でしようか、どうでしようか。公開して差支えないとおつしやられればそれまでですけれども。

伊藤修君 まあそれ以上想像論をたましうして心配しても眼りはないといいますが、少くとも私は中共特に北朝鮮、ソヴィエット、こうした面に接する日本といたしましては、必ず先に提議した問題は起ると思います。その場に相手方の国家がそれを単純な船舶として認めるということはあり得ないと思います。必ず軍艦として取扱うだとうと思います。そうした場合におけるところの措置といふものは今のように御答弁では議会では成立するかどうか知れませんが、相手国を持つた場合においては私は不可能だらうと思いましょう。だから国内法上におけるところの指摘されまして、急遽保安庁法を改訂しないかのごときはひとつもない次であります。一体船舶に関する国內法としてどれだけあるか、今は何と何しようか。

○国務大臣(大蔵義君) お話のことは
私も実は考えておる点でございます。
事務的に申すとそういう損害に対しても
国家が補償をするというのは、これは
大蔵省との関係もありましてなかへ
むづかしい。今までには結局協会のほう
でお見舞金を出したというようなこと
はあります。宮城さんが御希望のよう
なことは行われておりません。私も実
は被害者でありまして、不良少年を預
かりまして写真機なんか持つて行かれ
てしまつた苦い経験の持主であります
が、併しなかへお話をのようにこうせ
ちからい世の中だとそういう少年或い
は冗余者を雇つてくれるという人はよ
くよく立派な人だ。或る程度被害も實
悟しなければならない。これはまだ私
見の範囲でありますと、どういう方針
ということはちよつと公開の委員会で
申上げにきいのでありますと、ここに
おられます齋藤局長と或る一つの財源
を私が話合つてゐるわけで、これは桂
局大蔵省に相当おがりしなければなら
らない問題でありますと、是非私は量
善の努力をしたい。又一人当り七千五
百円とまではいかないかも知れませ
けれども、或る程度の予算を組みま
して、心ばかりでも国家がそういう奇體
なことをして下さったかたへに心をも
つと申上げたいと思います。

そこで齋藤局長に伺いたいのですが、さうしますが、保護司の後援会といいますか、助成協会とかいつたようないろいろな組織が所々にあるように伺つておりますが、実情はどのようでござりますか。

○政府委員(齋藤三郎君) 保護司のお仕事がその地域の犯罪の予防、地域淨化ということをござりますので、保護司が中心になられてその府県なら府県の有力者のかたなどを幹部にいたして、そして観察保護協会、こういつた名称で啓蒙宣伝と同時に物心両面から応援をして頂く、こういうような会が各地方にできております。調べてみますと全国四十六府県のうち四十二カ所ほどぞういうものがでてあります。これは現在まだ作つたばかりでござりますから、観察所のものが若干関与しておりますが、私の考えいたしますのは、金錢の問題もござりますから全部民間のかたにお委せして観察所が直接それを触れないということにだんづけ持つて行きたい、かように存じております。

それからやつておられますお仕事は、結局各地方のかたんづけにこの気の毒な少年或いは成人の保護について応援をして頂くといふ意味で、例えばほどの職場の開拓などということになるとましても、やはりそういう協会みたいなものがあつて、そして非常に牛事の内容をわかつて頂くことが必要だ、そういう意味合いで作つております。

○宮城タマヨ君 所によりましたらみ共団体から義務的に出しておりますような所もあるよう伺つておりますが、如何でございましょうか。

○政府委員(高麗三郎君) 今日までそういう例がなかつたとは申上げられないと存じます。併し今度自治法の改正もございまして、先般さよなら抑制的なことはやらないよう通牒を出しておられます。

○宮城タマヨ君 法務大臣にちよつとお伺いしたいのですが、この十二国会で機構改革がございましたときに、今までの保護矯正局が保護局と矯正局とに分かれました。都合のいいところをございましょうけれども、保護といふ面から申しますと、分かれましたことが、殊に少年の保護という点につきまして言うと、矯正局の手に少年院が移りましたことは如何なものでございましょうかと思つておりますが、大臣のお考見は如何でございましょうか。

○国務大臣(犬養健君) お答えいたしました。私就任のときに同じ質問を当局にしたわけなんですが、そういうことは政府委員から詳しく述べ上げさせます、覚えたてで間違えるといけませんから。

○政府委員(高麗三郎君) 少年院が矯正局に入りましたのは機構改革の前でございまして、犯罪者予防更生法ができるましめたあの頃に、少年院及び鑑定所、これと刑務所と一緒に管区の下に、そして管区の上に矯正保護局がまつたので、こういうふうになつたのでござります。これにつきましてはいろいろ考えさせられる面が多くあると思います。宮城委員すでに御承知の通り非常時に長い伝統がそれへ違つてありますので、いろいろ考えさせられる面があります。宮城委員すでに御承知の通り非常時に申上げまして、矯正局のほう

古橋局長も現在の局長が非常に少年問題に熱心でありますからだん／＼よくなるのではないかとかように考えておられます。併しこれについていろいろの面から考慮しなければならない点があると思います。ただ大きな刑罰と一緒にになつたために、予算その他のものにおいては非常に力強い、少年院の建築等も非常に見違えるような施設が準備したものになりつつあるというものが現状ではないかと思います。又その運営につきましては矯正局長と私非常にしたしくいろいろお話をできるような間柄になつておりますので、少年院と刑務所と人事の交流等も盛んにやられております。

せんけれども、刑務所らしい取扱がされて、教育的取扱がだん／＼薄くなるのじやないか。そう見て参りましたときには何となしに非常にさびしい気がする場所があるのであります。その点はどうでしょうか。

○國務大臣(大庭健君) これはあとで政府委員から詳しく述べがあると思ひますが、それを私一番心配しておる。一例を申上げますならば、朝鮮のかたを本国へ送り戻すために一時大村に固まつて頂いておる。これなんかも一例のことであります。あくまで本刑務所のような感じであつては断じてならないというものが私の方針で、建築の様式などにも立入つて私は監督しております。同様ケースが違いますが、あくまでも刑務所的であつてはなりません。もしもする家庭の延長であります。若しもそういう暗い感じの所がありましたら即刻場所をお知らせ願いたいと思います。

もう一つ、これは逆に御協力を願いたいのであります。宮城委員はこの間地方少年院設立の問題で行つて頂いて感謝に堪えませんが、大体国民が少年院がおれの村へ作られちやかなわないという気分では、この気分が一番敏感な少年にうつるのであります。これはやはり親を持つた村や町の人たちが喜んで、うちの息子よりも不仕合せな息子が来るのだ、できるだけのことをしてやろうという国民の気分になつて頂かないといふ種の仕事は官庁だけではできません。官庁のやれる仕事というものはほんの表面のことである。國民の心が盛り上つてできる仕事なんだ。この点は少年院を作らうとす

るたびにこうも反対を受けるといふことは誠に私は心外に思つておる。どうかこの点は御協力願いたいと思います。

すが、殊にこれを決定機関に属さして
おくがいいか、執行機関に属さしてお
くがいいか、最高裁判所の所属でいい
か、法務省の所属すべきかというよ
うな根本問題もここで十分考えて頂き
たいというようなことを、実際に鑑別
所を見て来ました子供たちの声を聞き
まして聴えておるものなんでございま
すが、両政府委員の御意見を伺いたい
と思つております。

○ 説明員(宇田川潤四郎君) 少年鑑別
所の問題は法務省の所管でありますの
で、私から意見を申すのはどうかと思
いますが、何分この家庭裁判所が少年
の身柄を鑑別所にお預けしておくとい
うような関係に立ちますので、私の意
見、いやむしる全国の家庭裁判所の判
事、少年調査官の意向を述べまして御
参考に供したいと存じます。身柄の拘
束の時間が非常に長くなるじやない
か、こういう御質問につきましては、
鑑別の方によりまして、東京の少年
鑑別所などにおきましては有名な臥毒
療法といふような方法をとつております
が、この関係上、宮城委員の仰せられるよ
うに四時間、五時間というような時間
では到底できないといふようなことで
相当時間が長くなつておるようであります。
併しながら裁判所の立場から申
しますと、何と申しましても裁判所が
人権擁護の機関であるという建前か
ら、一日も早く鑑別をして頂いて、そ
うして早く審判をして少年の身柄の処
置をきめるということを常に念頭して
やつておるのでありますが、何分にも
鑑別所の意向もありますし、現に一週
間、二週間、或いはそれ以上に延びて
甚だ遺憾に思つておるような次第であ
ります。

なお建築物の問題についても、家庭裁判所といたしまして刑務所的な建物で身柄の拘束ということが中心に考えられて来ているようなきらいがありますが、鑑別のためにも余りにも建物が刑務所的である、何とかこの点について御考慮願えないというようなことを法務省御当局にお願いはしておりますのであります。だんくと各少年鑑別所の建物も明るいものになつて来つたようになります。併し未だしの感があることは宮城委員の仰せられる通りであります。

なお少年鑑別所を裁判所のほうにおいて分掌すべきじやなかろうかというような問題につきましては、これは各地の家庭裁判所の裁判官、少年調査官も異口同音に家庭裁判所のほうで扱うようにして欲しいという意見であります。と申しますのは何分何と申しましても鑑別は少年の素質を科学的に調査して、そうして審判の用に供するわけであります。と同時に環境の問題、社会的な問題につきましては少年調査官がこれを分掌しまして、そうして調査し、これを又審判の用に供するわけであります。が、少年調査官のほうは家庭裁判所に属しておる、少年鑑別所のほうは法務省のほうに属しておるというような関係で、この連絡に非常に手間どつたり或いは円滑に行かないような面があるのであります。が、先ほどの親在のよろなことはなからうといふうにつきましても、仮に家庭裁判所のほうであります。又その他人権擁護の問題につきましても、家庭裁判所のほうで

いかと私も存じております。しかしまだ不十分な点もあるらかと存じておりますので、矯正局において適当に善処されることに私も協力いたしたいと思つております。

ただこの際に一言ちょっと申上げておきたいと思いますのは、昔の少年法の組織、十八かの少年審判所で僅かの人間でやつておつたときに比べますと、現在では家庭裁判所、或いは少年院、保護観察所、非常な例十倍の人が何十倍かの予算を使つておるのじやないか、併しその割に成績が上つてゐるかということになると、まだそういうところまでは至つていい、相当差があるのではないかと存じております。

これは宮城先生はこの道の権威のかたでいらっしゃるので、私のほうからお教えを願いたいと思つておるのでですが、余りにいろいろな機関がそれべく持廻つておる。むしろ曾つての少年審判所が一本で、少年院と同じ機構の下で審判をして、すぐ又行つて子供の頭をなでやるというような昔の素朴なシンプルな組織のほうが、却つて血が通つておつたのじやないか。そういう点で私は却つて昔のほうが、非常な種かな人間でやつておりながら或る程度の成績を上げた、現在厖大な予算と厖大人を使つておりながら余り成績が上らないのはその辺にあるのじやないか、ということを私は痛感しておりますのでこの点申上げます。

○宮城タマヨ君 政府委員の仰せの通りで、殊にあの旧少年法のほうが多いよだらというよだらなことは私もしみじみ思つておりますのですが、殊に事件観察制度などという法律上趣意としては非常にいいのでござります

けれども、実際の今の実情は随分非難的でありますし、この点についてもたくさんの方の問題があると思っております。その辺から考えましても昔の仮処分と本処分なんというようなことは非常に妙味があつて、いろいろあの以前の少年法時代のことがむしろ子供のためになつたのじやないかというようになります。

そこで今質問しておきました少年鑑別所のことですが、今おつしやるようには保護観察の面からも、又収容中におきましても、それから少年審判のその材料を得るという点から申しましても、非常に必要な制度ではございませんけれども、それをどこにくつりけるかということによつて一種の戦争のような感じがいたしますが、おとなもう世界をとるところ殊に文化国家においては少年の鑑別制度というものが非常に発達しておるようと思つております。そこでもつと～完全な鑑別をしなければならない、これは私は少年保護の根本であるうし、又おとないいろいろな処遇につきましてのことが必要だと思つておりますので、むしろ私はもうと～完備したものを持家直属にしまして、最高裁判所の管轄でもなし法務省でもなし完全なものを作つて、それを子供のためにもおとなのためにも、殊にこの児童福祉法にかかるわり少年法にかかるるといつたようなすべての子供たち、つまり文部省も厚生省も法務省も家庭裁判所も最高裁判所もみなそこへ持つて行つて、完全な鑑別をしてもらうといつたようなものを作らさせたらどんなものだらうかという考え方実は持つておるのでござ

います。実際今日の鑑別所はもう皆さんがよく御存じの通りに、行つて見ますと所によりますと実際何も鑑別してないのじやないかというような、少しきつい過ぎかも知れませんけれども、そういう場所もなきにしもあらずだと思つておりますが、このことより、矯正局長、家庭局長も、皆さんその専門家でござりますから、私はこの際一番よく研究して子供のためにどのような、国家のためになるような一策を施策をして頂きたいということを願っておきまして私の質問はこれで打ち切ります。

○委員長(岡部常君) では午前はこの程度にして休憩いたします。午後は二時に開会いたします。

午後一時八分休憩

○午後二時五十分開会

○委員長(岡部常君) 委員会を再開いたします。

検察官の俸給等に関する法律の一部を改正する法律案、裁判官の報酬等に関する法律の一部を改正する法律案と以上二案を便宜一括して議題に供いたします。御質疑のあるかたは御発言をおねがいいたします。

○伊藤修君 両案についての関連とたしまして、その基本をなすところのたびの給与改正に関する政府の態度を先ず明らかにして頂きたいと思います。というのは衆議院におきまして予算案につきましての附帯決議を附しておるのであります、この附帯決議のうちの三つの中でも、特にその一つ公務員の給与改善に関する附帯決議

いては、十九日の閣議で二十日の衆議院に提出する附帯決議の内容については、院予算委員会に説明を予定しておる補正予算案の附帯決議に対するところの政府の措置方針を決定しておるようあります。これによりましてまだ明確でない点があるのです。一体この附帯決議の中に盛られておるこの項目に対する公務員と称せられるその範囲について先ずお伺いしておきたいと思うのでござります。

○政府委員(天野武一君) 衆議院で附せられました附帯決議は、正確な解釋ではありませんが、その文字通り公務員といふのは私どもよく存じませんが、その通り公務員といふのを受取りますとする国家公務員とそれから地方公務員もあるのではないかとかように思います。

○伊藤修君 只今議題となつておる法案は、この公務員に対するところの実施改正に関する案でことは御承知の通りです。政府の考え方がはつきりわからずして本法に対するところの審議をするというわけにいかないのであります。だからどこに公務員の範囲といふものか、ただ文字解釈ではなくして、政府の意図しておるところの公務員なものか、いう範囲をはつきり明確にして頂きたい。言い換えますれば、両法案に盛られるところの公務員に入るのかどうかということになるのですか。

○政府委員(天野武一君) 裁判官、検察官も入ると存します。

○伊藤修君 今の御解釈は誤りないと承知しております。そうすると公務員の範囲に關する実行方法、これはこの閣議の了承事項によりますれば、すべての公務員に〇・二五カ月分を年末支給するというのですが、これは真にかどうか。第二には〇・二五カ月分を

支給するところのものはその法律の形でそれから累率、これをどうするのか、この二点をお伺いしたい。

○政府委員(天野武一君) その点につきましては、先般来私ども事務的に大蔵省といろ／＼連絡をとつておりますが、大蔵省自身の考えまだきまらないといふことで行き悩みのまま解決をまだ見ないであります。

○伊藤修君 そうすると、政府はこの附帯決議を衆議院において求められ、それに対して政府の御決意のほどは閣議で決定しておるにかかわらず、その実行方法は未だきまらないというのに法案を施行してこの年末にどうするつもりなのですか。

○政府委員(天野武一君) 私どもの了解しておりますところでは、一般職員はこれから裁判官、検察官、その給与關係、報酬關係の法案に盛られた額はそれはそれとして、又別に何か改善方法を考えるための附帯決議の実施があるものと、かように考えておるわけであります。

○伊藤修君 法案に盛られておる事項だけを実施し、この附帯決議の趣旨の実行についてはその後に考えると、こういう趣旨なのであります。

○政府委員(天野武一君) 多分政府全体の意思と申しますか、大蔵省などの解釈しておりますところの処置方法とも、それに対するところの処置方法といふものは、もうすでに毎日に迫つたこの年末の際にあらかじめそれらの点について了承していくくちやならない

らに闘争しているところの国家公務員としては、その恩恵にあずかることができない。その衝にあるあなたたちとしてすでにそれらの点について大蔵省と如何に実施するのかということを御決定になるべきじやないか。又如何にこれを運用すべきかということもすでにおきめになつていなくちやならないと思うのですが、如何でしょうか。

を法務省としてどうお考えになつておるか、それをお尋ねしたいのです。

○政府委員(天野武一君) その個々に、例えばそれを在職年数で、或いは勤務の時間で、どういうふうに調整をとるかというようなことにつきましてはまだきまつておりますんで、もつぱら財源をどういうふうにして捻出しようとすると、大体の枠をきめまして、又捻出したあとの穴埋をどういうふうにしようか、そういうような日安をきめましてから細目がきまるところになつております。

○伊藤修君 これはもつと深く掘下げて質問いたしたい。今の御答弁ではまだ研究していらっしゃいません。御研究になつた上で、もつと本法の御審議を願いたい。それとも御答弁願えますでしょうか。

○委員長(岡部常君) もよろしく速記をとめて下さる。

午後三時二十六分速記開始

○委員長(岡部常君) 速記を始めて下さい。本日はこの程度にて散会いたします。

午後三時二十七分散会